

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7384

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00
Número suelto 5 céntos.

MAHON, JUEVES 22 DE MARZO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

LA REVOLUCION RUSA

Se aproxima la época de las elecciones para la Duma de Estado, de la que esperaban maravillas hace un año los hombres que, sin querer derrocar la monarquía, deseaban que el gobierno de Rusia estuviese constituido en adelante de un modo más conforme á las prácticas modernas, y que se mejorara en lo posible el estado de las masas obreras y agrícolas.

Compelido el Czar por los desastres de la guerra y por la amenaza constante de los motines y sublevaciones á otorgar una sombra de parlamentarismo, accedió primero á que se reuniera la Duma y después, bajo el imperio del miedo, á que las atribuciones de este cuerpo deliberante fueran mayores.

Parecía que el régimen constitucional iba á implantarse de veras en Rusia. Pero terminaron los motines, se sometió á los soldados y marinos que se habían rebelado y la insurrección de las provincias bálticas y balcánicas revistió aspecto menos alarmante.

Entonces, los burócratas y el partido reaccionario, que no ha cesado de predominar en Rusia, tomaron de nuevo alientos y aconsejaron al Czar que no renunciara á sus prerrogativas é inmunidades, que no se aviniera á perder para siempre el poder absoluto y la fuerza poderosa que le presta una nobleza adicta si continúa en posesión de los privilegios que ha disfrutado hasta ahora.

Hablaban los burócratas á quien deseaba ser convencido, y poco les costó ganar la partida. Nicolás II tuvo largas conferencias con el primer ministro é hizo prevalecer su voluntad de otorgar únicamente un mínimo de concesiones. No era posible retroceder acerca de la convocación de la Duma; pero se debía procurar que este parlamento especialísimo estuviese constituido de modo que no pudiera representar ni la sombra de un riesgo. Según la calidad de los representantes se corría el peligro de que la Duma se erigiera en Convención y por su propia cuenta decretara las reformas que el gobierno no se atreve á otorgar.

Para evitar tal peligro había un medio seguro. Se ha empleado: Consiste en falsear el sufragio apenas entre funciones. El gobierno ruso no sólo influye cerca de los electores para que voten á tal ó cual candidato, sino que para estar cierto de que no saldrá elegido un individuo determinado, adopta un método de una sencillez encon-

tadora: encarela al candidato y le niega condiciones de elegibilidad.

Desde ahora puede decirse que la Duma no será otra cosa que una asamblea compuesta exclusivamente de amigos y hechuras del gobierno y que, por ó mismo, no cabe esperar de ella ninguna de las grandes reformas que con tanto afán piden y necesitan los rusos.

Los hombres que hasta aquí habían creído que la Duma vendría á resolver el conflicto latente entre el soberano y su pueblo, y que podría armonizar los intereses de la monarquía con los de los proletarios y clases medias inferiores, se muestran pesimistas á más no poder y estando convencidos de que no se les permitirá formar parte de la Duma, y de que, aun dentro de ella, nada podrían hacer en provecho de sus comitentes, se acercan más y más á los revolucionarios.

El movimiento insurreccional no ha terminado, pues, en Rusia. Derrotadas las huestes de la revolución en los primeros combates, se están rehaciendo poco á poco, y en cuanto quede demostrado que la Duma no calmará el ansia de libertades y de reformas, volverán al combate con tanto ardor como antes.

Grave falta ha cometido el gobierno no aprovechando el tiempo que el cansancio y el desajuste de los revolucionarios le concedía. Si durante estos últimos tres meses hubiese iniciado reformas sociales y políticas, emprendido obras públicas, depurado las responsabilidades que incumbían á muchos funcionarios por el desbarajuste administrativo que se observó durante la guerra y que contribuyó á los desastres de Rusia; si procurara normalizar y mejorar la situación de los soldados que aun están abandonados en las estepas siberianas; si reprimiera con energía los desafneros que continúan perpetrando los burócratas, al reunirse la Duma podía presentarse sin temor ante ella y ante el país y decir: «Esto he hecho; esta es mi obra; si queréis continuarla prestadme vuestro apoyo y todos juntos regeneraremos á la nación.»

Ahora ni Witte ni Durnovo pueden decir nada parecido y la revolución amenaza estallar de nuevo, quizá para ser otra vez vencida, quizá para quedar vencedora.

Tal es la opinión de cuantos conocen el estado actual de Rusia.

A. BIERA

NOTICIAS

La cuestión marroquí

En lo que se refiere al intrincado problema marroquí, puede decirse en resumen, que defraudando todas las esperanzas que de un próximo acuerdo franco-alemán se tenían generalmente, está la cuestión marroquí en el mismo estado ó poco menos, que cuando se reunió el Congreso internacional de Algeciras, pues no se han podido después de tanto tiempo y trabajo encontrar soluciones á los puntos más difíciles digamos, que encierra dicha cuestión.

Declara por un lado la prensa oficial berlinesa que Alemania se mantiene firme en las declaraciones que hizo el emperador Guillermo en Vigo al Rey de España mucho antes que estallara el conflicto marroquí, de que los alemanes no buscan lograr en aquel imperio africano ni territorios, ni ventajas especiales, y mientras declaran como se ha dicho lo que acabamos de señalar, no buscan sus diplomáticos más que presentar obstáculos para que se llegue á un acuerdo á todos satisfactorio; prueba de ello es el haberse negado ahora á aceptar la proposición que en el asunto de la policía presentó el representante austriaco y que crayó todo el mundo que resolvería el conflicto.

En Algeciras, debido quizás á la extraña actitud de Alemania se pierde miserablemente el tiempo y tanto es así, que hasta el duque de Almodóvar tiene intención según se dice de que no se celebre ya reunión plenaria alguna, hasta que Alemania y Francia hayan arreglado previamente sus diferencias.

Ahora bien, si Alemania no hace caso del hecho de haber obtenido el gabinete Sarrien al pedir un voto de confianza á la Cámara de diputados una mayoría de 108 sufragios y en la declaración hecha por el ministro Mr. Bourgeois ante el Senado francés, de que resulte lo que resultare se continuará en la cuestión de Marruecos la misma política empezada por Mr. Rouvier, vale más que no se pierda el tiempo, se ofenda á la diplomacia, retire cuanto antes mejor del Congreso de Algeciras á sus delegados, y basta de comedias.

La catástrofe de Courrières

Dice la «Tribuna» de Londres en un artículo editorial: «Un hecho tal como el del modo de obrar de los mineros alemanes que fueron tan rápidamente y trabajaron con tanto heroísmo en la salvación de sus compañeros franceses de Courrières, significa que es el hecho citado un suceso más notable en la historia del

mundo que todos los congresos de Algeciras y las maquinaciones de una diplomacia secreta y no democrática. Las naciones que ha juntado Courrières no podrá ya separarlas Marruecos».

Gratitud francesa

Al ocuparse en un artículo de fondo el «Petit Parisien» de la catástrofe de Courrières pide además de una investigación detenida é imparcial que se declare como se ha visto obligada Francia á pedir auxilio á Alemania y porque no existen en la república francesa los aparatos especiales de salvamento en aquellos casos.

Termina el diario parisien su artículo declarando «que la prontitud en acudir y el sacrificio de los mineros alemanes, merecen la gratitud de Francia como nobilísimo ejemplo de una fraternidad que no conoce fronteras».

Las víctimas de Courrières

Dicen los periódicos parisienes que vestidos de riguroso luto se reunieron en Courrières y en los poblados vecinos algunos miles de obreros con sus familias para asistir al sepelio y funerales de los cadáveres recobrados de la catástrofe minera, acto fúnebre que presidieron el ministro del Interior M. Dubief, el señor Obispo de Arras, en representación del Papa Pío X, las autoridades locales, algunos diputados socialistas y un delegado de los mineros.

Dicen asimismo los citados periódicos que para la extracción de cadáveres y ayudar á los trabajos de salvamento, han sido de grandísima utilidad los mineros de Westfalia (gente muy serena y hábil para aquel objeto) que á petición de la Liga francesa de mineros mandó la Asociación minera alemana á Courrières.

La opinión pública llama «héroes» á aquellos intrépidos obreros alemanes.

El número de muertos se estima ahora en 1.212, pero se teme que la cifra oficial será cuando se publique mucho más terrible.

Respecto á la suscripción á favor de las familias de las víctimas promete ser cosa jamás vista, pues entre los principales socorros tenemos ya que registrar los del Senado francés, 500.000 francos; los hermanos Rothschild, 100.000; el Banco de Francia, 50.000; la Cámara norteamericana de Comercio, 6.000; el príncipe de Mónaco, 5.000; la Asociación alemana de Beneficencia en París, 2.000; el Sindicato de comerciantes de azúcares, 2.000, y así siguiendo hasta constituir un total considerable que aumentará todavía mucho.

Calamidad sobre una catástrofe

De acuerdo con noticias de Lens que publican los periódicos parisien-

sea, se teme en aquella ciudad que la espantosa catástrofe de Courrières sea seguida de una huelga general de los obreros empleados en las cuencas carboníferas de Pas-de-Calais.

Las asociaciones mineras habían convenido celebrar el 8 de Abril próximo un Congreso general para tratar de la huelga, pero la catástrofe de Courrières ha precipitado según se dice el movimiento, pues unos 10.000 mineros se han declarado ya en huelga.

Viva la caridad

En medio del hondísimo dolor que á todos los hombres de corazón debe haberles causado la terrible catástrofe de Courrières, les es altamente grato y consolador de ver como acude la caridad en socorro de las desgraciadas familias de las víctimas de aquella hecatombe.

A la lista abreviada de los donativos hechos á favor de dichas pobres familias, podemos añadir ahora, y mientras se van registrando otras, las del presidente Fallieres, 10.000 francos; los ministros 500 francos cada uno; el Ayuntamiento de Praga, 1.000; el Crédito Leonés, 25.000; el Banco de París y de los Países Bajos, 20.000; la Société Générale, 10.000; el Credit Foncier, 10.000; el Comptoir d'Escompte, 10.000; los empleados del Printemps, 3.210; Lazaid Frères et Cía, 10.000; el Rey de Túnez, 1.000; el Ayuntamiento de Marsella, 5.000, y otros menos cuantiosos.

El «Cabo Roca» embarrancado

Vigo.—El vapor «Cabo Roca», de la Compañía Hamburguesa, que regresaba de América del Sur, embarrancó anoche á las nueve en Punta Borneira.

Inmediatamente pidió auxilio disparando un cohete y por medio de silbatos.

Un oficial salió á tierra anunciando á las autoridades que su buque había embarrancado al apartarse de un vapor noruego que salía del puerto con una sola luz, por lo que ellos creyeron era un velero.

Al lado del buque se ha colocado el cañonero «Marqués de la Victoria» con los focos eléctricos encendidos.

El «Cabo Roca» chocó por la parte de proa y al llegar á la baja mar se levantó de popa quedando así al descubierto.

Lleva sesenta pasajeros para Vigo y otros cien para diversos puntos, entre éstos quince oficiales argentinos que vienen á ingresar en el ejército alemán.

Varias lanchas de pesca coadyuvan á los trabajos de salvamento de pasajeros.

Una de las lanchas pesqueras embistió á otra, abriéndosele una vía de agua y teniendo necesidad de vararla.

A bordo del «Cabo Roca» solo quedaban á última hora el capitán y la tripulación, pues todos los pasajeros saltaron á tierra sin novedad.

A las dos de la madrugada salieron para el lugar del suceso diez carabineros para vigilar el buque.

De Coruña ha llegado un buque de salvamento.

El buque, que debía rendir viaje en Hamburgo, lleva una carga de 6.000 toneladas y además de los pasajeros 90 sacas de correspondencia.

Su construcción costó tres millones de marcos; desplaza 8.000 toneladas y hace unos tres años que navega.

Era uno de los mejores buques que tocaba en Vigo.

Forman la tripulación, el capitán Roje, cuatro oficiales, ocho ayudantes de máquinas y setenta y dos marineros.

A bordo del cañonero han regresado á este puerto, esta mañana, los pocos pasajeros que pernoctaron en el buque.

Los pasajeros dan del accidente este relato:

El buque marchaba bien, de pronto sintióse una gran trepidación viéndose enseguida que empezaba á inclinarse á estribor. Entonces el capitán mandó avanzar hacia atrás, al ver que estaba aquella masa inmóvil, y al ver que nada se conseguía, desesperado, ordenó tocar la campana dando la señal de alarma.

MAHON

A los que deseen suscribirse á nuestro periódico, se les servirá GRATIS hasta fin de mes, empezando á contarse su suscripción desde primero del próximo Abril.

Ateneo

CIENTIFICO LITERARIO Y ARTISTICO
Sección de Literatura y Música

Esta Sección se complace en poner en conocimiento de los Sres. Ateneístas que, de acuerdo con la Junta Directiva y teniendo en cuenta el lisonjero éxito de las dos *Veladas poético-musicales* ya celebradas, procurará someter á un pensamiento de unidad, como hasta aquí lo ha hecho, las sesiones que vaya organizando, con objeto de que se puedan gozar las obras de las Bellas Artes acústicas cada vez bajo un aspecto distinto. Cada velada tendrá unidad, y todas serán variadas.

Unidad de *Autor literario* hubo en la primera que se celebró en 16 de Noviembre, y unidad ha habido también en la reciente celebrada en honor de los *menorquines ilustres*, por cuante las producciones artísticas, ejecutadas ó leídas, fueron todas de autores hijos de esa Isla.

La Sección organiza otra velada que se celebrará el domingo 1.º de Abril; ésta tendrá *unidad de inspiración* por cuanto presidirá en ella el sentimiento religioso. Será un *concierto sacro* y alternarán poesías de Gertrudis Gómez de Avellaneda, Santa Teresa, Alberto Lista, Carvajal, Jacinto Verdaguer etc., con las piezas de música sacra originales de autores como Haydn, Rossini, Gounod, Paccini, Mendelshon, Mozart y Mercadante. El programa (que acaso lleve algún nombre que aquí no figura, ó en el que tal vez no aparezca alguno que aquí se indica) estará informado por dicho pensamiento, y oportunamente se publicará.

Unidad tendrá también, y esta consistirá en el sentimiento patriótico, otra velada poética y musical que se trata de organizar, para celebrarla el próximo 2 de Mayo en conmemoración del *levantamiento de España por su*

independencia. En el programa figurará música popular española tratada por ingenios nacionales ó extranjeros; y en la parte poética, se recitarán composiciones patrióticas de J. Nicasio Gallego, Ruiz Aguilera, Espronceda, Heredia, Lopez García y Arriaza; y se procurará que en estas y en las demás veladas poéticas que el Ateneo celebre haya *alguna nota inédita*, alguna composición original, aunque su mérito sea inferior al de las que ya ocupan puesto distinguido en la historia literaria; y debe ser así, pues el Ateneo es una asociación que trabaja al mismo tiempo que estudia; *hace* al mismo tiempo que admira lo que otros han hecho.

Unidad habrá también en otra sesión poética y musical, de la cual no se ha hecho el programa, ni se ha fijado la fecha en que deberá celebrarse, que probablemente será antes de que termine la primavera; presidirá en tal fiesta el sentimiento de la naturaleza y la descripción del paisaje, principalmente en la parte literaria del programa. En otras veladas habrá unidad de escuela artística, de poeta, de música, de expresión de pasiones, de caracteres, de época, de región, de nacionalidad, etc., etc. Así estas veladas, además de servir de recreo y esparcimiento al ánimo de los señores ateneístas, tendrán en cierto modo un carácter docente y trascendental, muy propio de los actos de un Ateneo. —Mahón 17 de Marzo de 1906.—El Presidente, Jaime Pomar y Fuster.

OBSEQUIO

A NUESTROS LECTORES

Dentro de pocos días podremos ofrecer, como obsequio á nuestros lectores, por virtud de un convenio que hemos celebrado con la importante casa editorial de Barcelona, Sucesores de Manuel Soler, la adhesión gratuita al concurso de la *BOLSA-REGALO* organizado por dicha casa con opción á expiéndidos y valiosos regalos.

REGRESO

Según telegrama que D. Bartolomé Escudero, Presidente de la Cámara de Comercio, acaba de recibir de D. Pablo Kugelmann, éste y D. Gabriel Coll y Rindavets que, como saben nuestros lectores, fueron á París comisionados por algunos fabricantes de calzado de esta plaza, han llegado esta mañana á Palma de donde saldrán para Mahón en el vapor correo de esta tarde.

EXÁMENES

Hoy continúan los exámenes extraordinarios en las escuelas públicas segunda de niñas y segunda de niños de esta ciudad.

GIRO MUTUO

En sustitución de D. Bartolomé Allés y Pons fallecido en la anterior semana, ha sido nombrado representante en esta isla de la Compañía Arrendataria de Tabacos, el propietario de esta ciudad D. Juan Mir y Saura.

LLUVIAS

Durante la tarde de ayer y pasada noche han caído sobre esta ciudad frecuentes chubascos.

Hoy ha amanecido nublado, continuando así toda la mañana.

PARA LOS ELECTORES

Dentro de este mes y los diez días primeros del siguiente, deberán formarse las listas de los electores que durante el año hayan fallecido, las de los que hayan perdido el derecho electoral y las de los que la hayan adquirido, al objeto de que el día 10 de Abril puedan exponerse al público, junto con la definitiva del año anterior.

PROPUESTA EXTRAORDINARIA

Asegúrase que con motivo del próximo enlace del Rey con la princesa Victoria Eugenia, se hará una propuesta extraordinaria de empleos que comprenderá desde los primeros tenientes á los tenientes coroneles de todas las armas y cuerpos, en una proporción del 5 al 10 por 100 de las respectivas escalas.

SETECIENTAS INSTANCIAS

Para las oposiciones á cuarenta plazas de oficiales cuartos de Hacienda dotadas con dos mil pesetas de sueldo, se han presentado setecientas solicitudes.

Casi todos los aspirantes poseen títulos académicos, la mayor parte de ellos de abogado.

AGRADECIMIENTO

En la Junta celebrada el 18 del actual por la Asociación de Beneficencia Domiciliaria de San Luis, se acordó expresar el mas profundo agradecimiento á los señores asistentes al banquete político celebrado en dicho pueblo el 11 del actual por la cuantificación verificada entre los mismos á favor de dicha benéfica institución, en la cual se recandaron 19'57 pesetas.

LA «GACETA»

Publica un decreto relativo á la creación de una comisión permanente de estudios de aplicación á la pesca marítima.

Dicho decreto dispone que esta comisión realice los trabajos de investigación científica necesarios para el conocimiento de las condiciones peculiares de nuestras pesquerías litorales, los de práctica precisos para el buen empleo de las artes de pesca y de las enseñanzas actuales para aquellos oficiales y clases de la armada que intervengan en las pesquerías.

Compondrá la comisión un buque armado, de pequeño porte, como pontón Escuela y Laboratorio y las embarcaciones menores que exijan las investigaciones científicas y aplicaciones prácticas que se realicen.

Dicho buque se estacionará en los principales puertos del litoral de la Península, Baleares y Canarias, empezando por Barcelona y deteniéndose en cada uno el tiempo necesario para los trabajos que exija el levantamiento de las costas de pesca y el conocimiento completo de esta industria.

En cada región provincial y distrito auxiliarán los trabajos de mar de dicha comisión los buques guardacostas y guarda pescas.

Será jefe de ella un jefe de la armada especialista en Geología marítima, el que tendrá á sus órdenes un oficial y el personal subalterno de clases y marinería que requiere el servicio del buque y de la comisión.

PAÑUELOS DE PAPEL

Varios entre los médicos más conspicuos de Londres vienen recomendando el uso de un pañuelo hecho de papel, y esto con la idea de combatir no solo la propagación de la tisis, sino que también la de otras muchas enfermedades.

Se pretende que el pañuelo de hilo que se lleva en el bolsillo suele calentarse, haciéndose necesariamente el conductor por el cual se propagan gérmenes nocivos, en términos que, con la ayuda de las lavanderas, se mantiene una circulación constante de organismos mortíferos. En muchos sanatorios ingleses existe hoy la costumbre de suministrar á los enfermos pañuelos de papel, los cuales, una vez usados, se colocan en recipientes para su inmediata cremación. La mayoría de estos pañuelos son de fabricación japonesa (sabido es que en el Japón sólo se usan los de esta clase), pero también los hay de origen inglés. Los de ambas procedencias pueden fácilmente obtenerse en Londres, en donde cuestan unos 5 chelines (25 reales) millar. La venta de estos pañuelos se va extendiendo en Inglaterra, si bien hasta ahora son de fabricación japonesa los preferidos por lo suave de su textura.

UN LIBRO NOTABLE

ANDRÉS CORNELIS

Novela por PAUL BOURGET, de la Academia Francesa. Versión castellana de Carlos le Ochoa.

Pocos novelistas habrá á la hora presente que gocen de más fama que el francés PAUL BOURGET representante en literatura de todo lo que significa distinción, elegancia y nobleza. PAUL BOURGET arrastra tras de sí á la mayor parte del público femenino. Es, sin duda alguna, uno de los pocos novelistas franceses que pueden leerse sin escrúpulo. Psicólogo experto, conoce y analiza el corazón humano como nadie. El representante en literatura uno de los movimientos más interesantes y que, sin duda más honda huella dejará: el psicológismo, en "Andrés Cornelis", es tal vez donde más manifiestamente puede verse confirmado este aserto. El mismo dice en la dedicatoria de "Andrés Cornelis", que "es una novela de análisis ejecutada con los datos actuales de la ciencia del espíritu".

El preeminentísimo lugar que en las letras francesas ocupa PAUL BOURGET, ahorra elogios ditirámicos.

Sus obras se venden como las de ningún otro novelista, y estamos seguros de que el público español agotará pronto "Andrés Cornelis", donde BOURGET añade, para valer de su propia expresión, "un capítulo más á la ciencia del alma".

"Andrés Cornelis", forma un precioso volumen en 8°, con una bonita cubierta en cromotipografía. Se vende á 350 pesetas en todas las librerías.

ALCALDIA DE MAHON

Sanidad

A fin de evitar las molestias y enfermedades que pudieran ocasionar los estiércoles y basuras depositados en la Colársiega, camino de Barrancó y Gorch's, he dispuesto conceder el plazo de ocho días á contar desde esta fecha para que los dueños de los citados desechos puedan retirarlos, en la inteligencia de que de no hacerlo, á más de exigirles la responsabilidad consiguiente, se entenderá quedan abandonados, disponiendo esta Alcaldía de ellos en la forma que estime más conveniente.

Lo que se anuncia para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda interesar.

Mahón 20 de Marzo de 1906.—El Alcalde, José M.ª Mercadal.

Consumos

Este Ayuntamiento accediendo á lo solicitado por el señor arrendatario del impuesto de Consumos de esta Ciudad acordó autorizarle para cambiar de sitio los siguientes felatos:

El que está situado en la Colársiega trasladarlo á la calle de la Alameda junto á la cuesta que conduce al Madero.

El de la carretera de San Luis situarlo en la misma vía á la izquierda junto á la verja del hospital.

El de la carretera de Villa Carlos trasladarlo á la entrada de la cuesta de Calafiguera.

El de la calle de San Clemente, situarlo en la misma calle próximo al molino conocido por molino de Gallet.

Lo que se anuncia al público en cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 50 del vigente reglamento de Consumos.

Mahón 20 Marzo 1906.—El Alcalde, José M.ª Mercadal.

MATADERO

Beses sacrificadas en el día de ayer

1 vaca 149 kilos, San Barromeu.

1 ternero 150 id., B. niperrell des Turrats.

1 id. 170 id., Elguerruvet.

1 id. 143 id., Torre Vaya, (Alayor).

1 id. 176 id., Estancia Son Ramon.

3 carneros 31 id., Elguerruvet.

4 id. 65 id., Forme Vey.

4 id. 88 id., Feliciano Roselló, (Alayor).

1 id. 12 id., Binisefu Antonio Cardona.

3 cabras 33 id., Murellet.

1 cerdo 71 id.

SECCIÓN DE CIUDADELA

VELADA

Brillante y concurrísimas resultó la velada que en la Sociedad «17 de Enero» se celebró la noche del domingo. Todos los que en ella tomaron parte estuvieron muy acertados.

Los cuadros dramáticos «Venganza de un alma noble» y «El pequeño y el grande» representados por la compañía infantil gustaron mucho siendo aplaudidos por su ajustada interpretación.

El Sr. Gener en la romanza «Mia madre» nos demostró una vez más las muchas cualidades que como buen tenor posee.

La romanza de bajo de la zarzuela «El Reloj de Lucerna» era uno de los números del programa que mas ansiedad tenía el público de escuchar por tratarse de una música muy conocida. Tanto el coro como la orquesta cumplieron muy bien su cometido, el Sr. Carretero encargado de la parte de bajo (Gualterio) rayó á gran altura, no ya como aficionado sino como pudiera hacerlo un verdadero artista. Ningún inconveniente tenemos en asegurar que no notamos ninguna diferencia entre la manera como cantó el Sr. Carretero y de como le cantaban los bajos de cartel que en temporadas anteriores trabajaron en este teatro.

Tal como estaba anunciado, la conferencia estuvo á cargo del Sr. Benjamín quien disertó sobre el tema «La instrucción como medio de salvar al pueblo.» Haciendo resaltar el conferenciante la diferencia que hay entre las naciones en que el trabajador es instruido y las en que abunda la ignorancia. Como resumen de la brillante peroración del Sr. Benjamín

entre demostraciones de a entimien-copiamos una hoja impresa que se repartió:

SOBRE LA INSTRUCCION DEL PUEBLO
(Pensamientos de una conferencia)

El hombre más digno de respeto no es el que desciende de más ilustres abuelos, sino el que más sabe y mejor emplea sus conocimientos.

De cada cien ladrones ó asesinos, ochenta por lo menos no saben leer ni escribir; y de cada cien ganapanes la gran mayoría carecen de instrucción.

El hombre ignorante es casi siempre un burro de carga, un verdadero negro de la casta blanca.

Los crecidos salarios que disfrutaban los obreros norteamericanos se deben, no á los fabricantes ni á los aranceles protectores; sino á la instrucción técnica de los obreros mismos. El obrero que elabora con más inteligencia sus productos, éste saca astilla.

La instrucción es la base más sólida de la prosperidad y de la fuerza de un pueblo. El triunfo del Japón sobre la Rusia, más que á los cañones, se debió á la instrucción de los japoneses.

La ciencia ha multiplicado el bienestar de los pueblos, emancipándoles de la tiranía y de la superstición.

La ilustración ha sido el instrumento más eficaz del progreso humano, y á mayor claridad de entendimiento corresponde mejor dirección de la voluntad.

La sencilla ignorancia pudo ser en otro tiempo compañera de la sencilla felicidad; pero hoy conduce generalmente á la miseria.

La persona instruída lleva casi siempre un pan debajo del brazo y una luz en la frente que ilumina sus pasos.

En el obrero la instrucción supone facultad para gobernar sus pasiones y sus intereses, para huir del alcoholismo y establecer el orden en su casa.

No debe apreciarse el valor de la instrucción por el resultado de crear una mejor posición ó sea por el lucro, sino por la elevación del alma y por el dominio de la verdad.

Más la instrucción por sí sola puede servir de instrumento al mal, si no va acompañada de una conciencia recta y un espíritu de caridad.

Que la mujer cuide más de las galas de su alma que de los adornos de su vestido; cuide más de adornar su inteligencia con útiles conocimientos, que su cuerpo con perfumes.

No basta que la mujer sea buena y sepa disponer una comida y coser unos calcancillos; es necesario que sepa educar á sus hijos como Dios manda.

Juan Benjamín.

Al retirarse el Sr. Benjamín oyosa nutrida y espontánea salva de aplausos que duró largo tiempo siendo además felicítisimo.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 21, 4'00.

El señor Moret ha presentado á S. M. el Rey la dimisión de todo el gabinete.

Madrid 21, 8'15.

Reinan en toda la península fuertes temporales.

En Madrid está nevando copiosamente.

Madrid 21, 9'00.

A causa de los temporales reinantes el Rey ha acordado aplazar por unos días su anunciado viaje á Canarias.

Madrid 21, 10'00.

S. M. el Rey despachará hoy con el señor Moret creyéndose le ratificará el encargo de formar gabinete.

Madrid 21, 12'00.

A las once y veinte y cinco minutos ha salido de palacio el señor Moret.

El presidente del Consejo explicó que el monarca no ha querido aceptar en modo alguno las dimisiones que le había presentado, quedando por lo tanto el ministerio igual como estaba.

Se cree que así continuará hasta después de la boda de D. Alfonso.

Madrid 22, 7'00.

La prensa berlinesa se muestra algo transigente en la cuestión de la política de Marruecos, haciendo esto entrever que la conferencia tendrá feliz remate.

Asociación de Beneficencia

DOMICILIARIA

Extracto de la cuenta del mes de Enero próximo pasado, aprobado por la Junta Directiva hoy día de la fecha:

CARGO	Ptas.
Existencia del mes anterior	6.234'60
Subvención del Ayuntamiento	600'00
Recaudación ordinaria	724'33
Total	7.558'93
DATA	
Satisfecho á D. Lorenzo Conforto según recibo	0'60
Haber del Recaudador	25'00
Entregado á los Representantes de los distritos 1.º, 2.º y 5.º	14'00
Importe de los socorros en especies suministrados por esta Asociación durante el presente mes	1.522'22
Por un timbre móvil	0'25
Total	1.562'07
RESUMEN	
Importa el Cargo	7.558'93
Id. la Data	1.562'07

Existencia para 1.º Febrero 5.996'86
Mahón 20 Enero de 1906.—P. A. de la J. D.—El Secretario, R. Buena-ventura.—V.º B.º.—El Vice-Presidente, B. Escudero.

Banco del Comercio

SOCIEDAD ANÓNIMA POR ACCIONES MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 21 de Marzo de 1906 según telegrama particular recibido por este Banco.

Interior 4 %	81'73
Deuda amortizable 4 %	99'75
Acciones f. c. Norte de España	52'65
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante	89'85
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo	27'20
Acciones Banco Hispano Colonial	67'32
Deuda Municipal de Barcelona á 12 %	97'62
Obligaciones Tarragona Barcelona y Francia 2 1/4 %	58'00
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 %	100'03
Francos	15'30
Libras	92'00

Mahón 22 de Marzo de 1906.

Cotización Oficial

Madrid 21, Marzo á las 17.

4% interior	81'65
Id. 5 por 100	100'00
Banco España	430'00
Tabacalera	398'00
París á la vista	14'80 á 15'00
Londres id.	28'85 29'00

MAQUINAS de coser MAQUINAS de escribir

«Oliver» escritura visible

Accesorios de todas clases para máquinas de coser.
Accesorios de todas las clases para máquinas de escribir.
Aceites puros de ballena, para toda clase de máquinas

Frister y Rossmann de Berlín

Gramófonos, últimos adelantos.
Discos, Agujas, Diafragmas, etc. etc.
Se hacen composuras

Precios limitadísimos

Para detalles y pedidos—Sres. Seguí y Bernad,
San Fernando núm. 36.

Tienda de Comestibles y otros efectos, en Villa-Carlos, muy aparroquianada, se vende. Radica en calle San Ignacio 14, esquina calle San Pedro.

Informará en Villa Carlos D. Domingo Fiol, Mayor, 69 y en Mahón D. José Riudavets, Plaza Carmen, 13.

La Mutuelle de France des Colonies

Sociedad de Seguros Mútuos sobre la Vida

Autorizada y aprobada por Decretos presidenciales de 18 Diciembre 1895, 31 Diciembre 1899, 7 Marzo 1901 y 29 Diciembre 1904, funcionan bajo la vigilancia directa y efectiva del estado francés, domicilio social: Place de la République Lyon.

Constitución en 15 años de un capital, permitiendo a todos asegurar en caso de vida y en caso de fallecimiento un dote para los hijos, una pensión para la vejez, una herencia para la familia. Por entregas desde 6 francos por mes durante 14 años.

Todos los fondos de los asociados convertidos en valores garantidos por el estado francés son depositados en el Banco de Francia.
Suscripciones realizadas desde su fundación en 1896 hasta el 31 de Noviembre de 1905.

VIDA Y FALLECIMIENTO
377 MILLONES 756.900 FRANCOS

Noticias y estatutos se facilitan gratuitamente en la Dirección para España y Portugal, Rambla de las Flores 17 pral., Barcelona.
Y por D. Miguel Thomás, Cardona y Orfila, 31, Mahón.

Pulpa seca de remolacha

El mejor alimento para el ganado

Proporciona a los animales que nos dan TRABAJO, CARNE Y LECHE una alimentación adecuada para que rindan el máximo de utilidad, es un problema importantísimo de cuya solución práctica obtienen siempre los agricultores, ganaderos e industriales su más seguro éxito económico.

Al ensayar LA PULPA DE REMOLACHA desecada en hornos especiales por LA AZUCARERA DE ARAGON, todos los agricultores quedan admirados, pues dicho producto ejerce su beneficiosa influencia sobre el ganado cuando esta toma mezclada con pajas, salvados y semillas, notándose bien pronto que los animales así alimentados, trabajan mejor, dan mas cantidad y se les ve engordar con facilidad.

El empleo de LA PULPA DE REMOLACHA como alimento excelente para los animales se generaliza cada vez mas en el extranjero donde se cotiza a buenos precios, visto lo útil y económico que resulta su administración a los ganados. Unico puesto de venta en Menorca en el establecimiento de D. José Riudavets, Plaza del Carmen, 13, Mahón.

Novedad - Novedad - Novedad CONTRA EL REUMA

Se cura GRATIS esta enfermedad, adoptando el sistema de colocar en las habitaciones «Altombas Novedad»; encargándose de colocarlas gratuitamente en la casa

SINTES

Almacen de Muebles-Plaza del Príncipe, 6-Mahón

EDICTO

D. BENITO AGUILLO MARTI, Recaudador de Contribuciones del partido de Menorca, del que es Arrendatario D. Bartolomé Mir.

Hago saber: Que por el señor Tesorero de la Provincia se ha dictado con fecha de 17 Marzo en las relaciones de morosos por Rústica, Urbana, Industrial, Lujo, etc., la siguiente

PROVIDENCIA: Por cuanto los contribuyentes comprendidos en esta relación no han hecho efectivas sus cuotas en los plazos señalados por Instrucción; quedan incurso en el recargo de primer grado ó sea el 5 por 100 sobre las mismas que establece el artículo 59 de la vigente Instrucción para el servicio de la Recaudación, pudiendo satisfacer dichas cuotas el mencionado recargo durante los tres días siguientes a la publicación de la presente en el B. O. de la provincia, según dispone el artículo 52 de la antedicha Instrucción.

Lo que hago público para que llegue a conocimiento de los deudores por los expresados conceptos y puedan hacer efectivas sus cuotas y el mencionado recargo, durante los días 23 al 25 de Marzo en Mahón calle de Infanta 12 y horas de costumbre, donde tengo mis oficinas, advirtiéndole que transcurrido dicho plazo se decretará el 2.º grado de apremio contra los morosos.

Mahón 16 Marzo de 1906.—P. O.—El Recaudador auxiliar, B. Caules.

Ayuntamiento de Mahón

El día 26 de Abril próximo, a las once de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales, por medio de pliegos cerrados, la subasta para el arriendo por 20 años de los edificios señalados con el n.º 4 y 4ª y terreno propiedad del Municipio situado todo en la calle de la Alameda de esta Ciudad, desde el 1.º Enero de 1903 a 31 Diciembre de 1927, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de doscientas pesetas cincuenta céntimos anuales, y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma. Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores constituir en la Caja municipal como fianza

provisional la cantidad de veinte pesetas, debiendo depositar el rematante en concepto de fianza definitiva igual cantidad ó sea el diez por ciento de la cantidad en que le haya sido adjudicada la subasta.

Modelo de proposición

Don vecino de según cédula personal num.º que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo de los edificios señalados con el n.º 4 y 4ª y terrenos propiedad del Municipio, situado todo en la calle de la Alameda, de esta Ciudad, desde el 1.º de Enero de 1903 a 31 Diciembre de 1927, se ofrece a tomar a su cargo dicho arriendo con entera sujeción a aquellos por la cantidad de (en letras) pesetas céntimos.

Fecha y firma del proponente

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en la referida subasta.

Mahón 20 de Marzo de 1906.—El Alcalde Presidente, José M.º Mercadal.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Esta Sociedad descuenta el cupón de 1.º de Abril próximo de valores del Estado locales.

Mahón 13 Marzo de 1906.— Gofiaons y C.ª

PARA VENDER

Lo están todos los accesorios propios para peluquería, los que se cederán en buenas condiciones.

Para informes dirigirse a la calle de Mahón n.º 34, Ciudadela.

Lo está el predio Morella nou. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Lo está la casa Plaza del Retiro número 9. Informarán en la carpintería calle Arravaleta número 15.

Imp. de Fábregues a cargo de M. Ribá

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 Duros

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

Se vende

Una tienda de comestibles con todos sus accesorios situada en la Plaza de la Arravaleta número 6. En la misma darán razón.

Para vender

Lo está una finca en el término de Alayor compuesta de casa, establo, cochera y de unas tres barcillas de tierra de sembrado.

También lo están dos casas situadas en la calle de San Sebastián de esta ciudad números 43, 45, 47 y 49. Se cederá todo por un precio sumamente barato. Informarán en esta imprenta.